

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes... En el Extranjero, un trimestre.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 26

TALLERES: IMPRENTA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 15; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUEMAS mortuorios 12 pesetas; unidad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono 2000. 1919

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

El presupuesto del bloque

LOS NUEVOS IMPUESTOS

Entremos ya hoy a analizar algunos de los nuevos impuestos que figuran en el presupuesto de ingresos confeccionado por el bloque monárquico-sindicalista-jesuitico...

No solo no se sustituyeron los consumos—cosa que, hablando con nuestra habitual franqueza, no hemos de lamentar porque los substitutivos aplicados sin el previo y meditado estudio que requieren, hubieran sido bastante más perjudiciales para el vecindario—, sino que, faltando abiertamente a la Ley, y dando de lado a la enorme carestía de los artículos de primera necesidad...

Poco importa al señor Rumeu, por lo visto, que la legislación vigente impida en absoluto que se graven los vinos, y los trigos y harinas. Tampoco hubo de tener en cuenta que las especies que ya devengan por consumos, serán objeto de un doble gravamen...

Podrá objetarse que el gravamen es muy insignificante pues tratase solo de cinco céntimos de pesetas por cada cien litros de las especies afectadas. Pero, o ello será un nuevo impuesto que gravitará sobre el comercio...

Se alega, como su base y fundamento, que la razón del impuesto es el análisis de esos productos en el Laboratorio municipal para evitar que se ex-

pendan adulterados. Pero, el Ayuntamiento no cuenta con tal laboratorio, y la subvención que actualmente tiene asignada al Provincial, para que desempeñe tal servicio, más es una prebenda que una retribución justificada...

Parécia natural que, precisamente en los actuales momentos, cuando todos hablamos de la carestía de la vida, del problema de las subsistencias, y de las dificultades, casi insuperables, con que tropieza la clase pobre para adquirir los artículos más necesarios...

Y no es solo el aumento de precio que experimentarán los artículos, en virtud de tal impuesto, la única dificultad que habrá de crear el mismo. Quizas, más grande que esa dificultad, es la nueva traba que implica para el comercio...

Tomé nota el señor Gobernador de lo que dejamos expuesto, y téngalo en cuenta antes de aprobar el presupuesto municipal, por si entiende, como nosotros, que es injusto, ilegal, absurdo, y criminal en los actuales y difíciles momentos...

niños y de niñas del barrio de Igueste de San Andrés están cerradas desde hace algún tiempo, caudándose a la infancia los perjuicios que son de suponer.

Varias veces nos hemos quejado del asunto sin que hasta la fecha hayamos sido atendidos, habiéndose dado el caso de que el maestro encargado de la primera en un periódico local publicara una carta tratando de justificar el no cumplimiento de su deber.

Esperamos también que el señor Gobernador civil obligará a ese maestro rebelde a abrir el centro docente a su cargo y dé la instrucción de que tan faltos están los chicos de Igueste de San Andrés.

Sin olvidar nunca que lo mismo que ese maestro hay muchos en estas Islas.

DEL MERCADO AJENO

“FLOREAL”

Con este bello nombre primavera, revolucionario y jacobino, ha hecho su aparición en Huesca un semanario protestador.

Lo dirige un joven profesor, escritor y pintor, llamado Ramón Acín, que ha hecho su bohemia artística y literaria por los «cabarets» del Paralelo y de la izquierda de la Rambla, y por los cafés madrileños, frecuentados por Carrere y cantados por Casinós Asséns; escritor y pintor que no conocen seguramente ni el maestro Cavia, ni el maestro Zozaya, ni el maestro Benlliure, ni el maestro Belmonte...

«Floreal» se publica bajo la advocación y espiritual patrocinio de Santa Rosa Luxemburgo, madre y mártir alemana, y ha tomado como lema aquellas palabras de la sublime santa espártaca y polchevique: «Siempre, siempre a la izquierda».

En «Floreal» escriben pintores, maestros, obreros, normalistas, médicos, dependientes de comercio, agricultores y demás gente socialmente útil. Al lado de la firma del gacianizante Alaiz y de la de Viadrich, el gran pintor de Fraga y señor del castillo de Urganda, se ve la del honrado zapatero Jale y la del tipógrafo Puado.

«Floreal» es órgano de la Agrupación Libre. La Agrupación Libre es un avance o ensayo de soviét, compuesto de intelectuales y obreros; de trabajadores de la inteligencia y del músculo, que se ha constituido en Huesca para tomar posesión cuando la hora suene, de la tierra y demás bienes, que los ladrones propietarios, que los malvados ricos detentan.

La Agrupación Libre es la solidaridad y el Katipunán de los que enflaquecen y se agostan en un ayuno perpetuo, contra los que viven en continua farrá y en perpetua indigestión. La Agrupación Libre es el campo de concentración de los escarnecidos de la inteligencia, de los explotados del trabajo, de los abandonados de la religión, de los que conocen todas las fatigas y todos los aburrimientos.

«Floreal», que debería hoy llamarse «Terminador», y a quien habrá que llamar mañana «Mesidor», viene a recoger la cosecha que sembramos los negros labradores del rechinante «Iconoclasta» y del rabioso «Talión».

Aquel cultivo fué duro. La tierra virgen nos quebró las herramientas y los huesos. En la labor dejamos el sudor, la sangre y la carne. Y cuando el terror judicial y el saujismo caciquero nos arrojaron de allá, partimos con la mochila vacía y el corazón perichido a los lejanos destierros.

«Ya volveremos», caciques, ya nos veremos de aquí a seis años, usureños», dijimos. Y ya estamos ahí. Antes de seis años ha sido, mucho antes. Y es que de Aragón no habían salido para el destierro más que nuestros andrajos.

Las almas que «Talión» afiló, ahí están como flechas prontas a dispararse. El odio que encendió y fomentó aquel papel, las rebelías y protestas que esparció a los cuatro vientos, suben y se agitan como un Mar Rojo y amenazan tragarse a Faraón, el obscuro opresor egipcio, con sus carros, sus caballeros y sus caballerías.

Los caducos amos absolutos de Huesca no podrán repetir ahora la vieja añagaza inicua. Cada semanario protestador que al se publicaba era una hornada de trigo nuevo de juventud, aún no madura, que se arrojaba a las llamas devoradoras del horno de Babilonia; era una carretada de carne sin manilla que se enviaba a pudrir a la cárcel.

El viejo juego no les servirá ahora. Las plumas apuntan al corazón. Las hoces de los campesinos se levantan relumbriantes, como lunas sobre los cielos. Aragón trepida. Los ríos de lava que iban por debajo tierra; las venas de fuego, que hacen aquel formidable vino tinto y los melocotones colorados, suben a la superficie.

El cacicato de Moya, de Alvarado, de Ara Boronat se evapora. La estatua de Camo se lleva las manos a la cabeza, presintiendo el golpe justiciero que ha hecho caer la de Barroso. El Directorio, el perro de tres cabezas guardador del ganado votante de Moya, el canchiberro de aquel infierno de hambre, de ignorancia y de esclavitud, ladra por boca de los cuaremeros desde los pulpitos, presa de horrible desparvaramiento.

Y el pueblo, sonriente y seguro de su fuerza; majestuoso, con la hoz en alto, repite: «Nos, que somos mucho más que vos...»

Nueva línea de vapores

Leemos que la «Ocean Transportation Company», de Nueva York, trata de emplear varios vapores para hacer viajes directos entre aquel puerto y el de esta Capital.

Al parecer es un hecho la implantación de esta nueva línea, pues una casa establecida en Nueva York, y ajena por completo a aquella compañía, ha escrito a un amigo nuestro dándole esta buena noticia, y manifestándole que en el momento de escribirle (5 de Marzo de 1919) no estaba aún la compañía en condiciones de señalarle el tipo de los fletes.

SACOS VACÍOS

se venden en grandes y pequeñas partidas. Los hay nuevos y usados. Maximiliano Díaz Navarro. Alfonso XIII, No. 16.

Notas municipales

La energía eléctrica Desde el lunes próximo la Compañía Eléctrica suministrará fluido desde las tres de la tarde (nuevo horario) hasta el amanecer del siguiente día.

El domingo, día en que comenzará a regir el nuevo horario oficial, habrá corriente desde las cinco de la tarde y toda la noche.

Los presupuestos prorrogados: Por el Gobernador civil se ha autorizado la prórroga por un mes, del vigente presupuesto municipal, con objeto de ultimar la tramitación legal del aprobado últimamente por la Junta municipal de Asociados para el entrante año económico.

La Casa de Socorro Por el concejal inspector del servicio se hizo el lunes entrega de la Casa de Socorro a la Junta de Damas de la Cruz Roja, a cuyo cargo correrá en adelante el régimen y administración de dicho establecimiento benéfico.

Las tenencias de Alcaldía Anteayer fueron desalojados los locales que ocupaban las tenencias de alcaldías, cuyos asuntos serán despachados en lo sucesivo en los bajos de las Salas Consistoriales.

Esta medida obedece a haberse suprimido las tenencias en los nuevos presupuestos.

Sesión Esta tarde celebrará sesión esta Corporación municipal.

El Museo Desde ayer la entrada en el Museo municipal es completamente gratuita para todas las personas que deseen visitarle.

OBITUARIO

Ayer dejó de existir en esta capital la apreciable señorita Estebana Amador Expósito.

A sus doleridos padres, que hace pocos días pasaron por el duro trance de perder otra hija, así como a sus hermanos y demás familiares, significamos nuestro más sentido pésame por la nueva desgracia que lloran.

En La Laguna ha fallecido el respetable caballero don Eusebio de la Barrera y Paiva.

Su sepelio se verificó esta mañana en esta capital. A sus hijas y demás familiares enviamos nuestro pésame.

Por noticias particulares recibidas en esta capital nos hemos enterado de que en Pontevedra ha fallecido don Eduardo Barros Franco, hermano político del gobernador civil de esta provincia don José Boente, a quien lo mismo que a su distinguida señora esposa y demás familiares hacemos presente nuestra condolencia.

ABANDONO

Una verdadera plaga de chicos se sitúa desde las primeras horas de la noche en los patios y en las inmediaciones del Parque Recreativo, ocupando las aceras y molestando a los transeúntes, pidiéndoles «perras» para comprar la entrada.

Y las aulas de las escuelas nocturnas vacías... Y los padres muy tranquilos en casa o echado una «ronda» en la taberna.

DESDE ADEJE

¡Ahí va metralla!

— Para «Un suscriptor» de «El Imparcial», calumniador de oficio. —

El poner de manifiesto las continuas tropelías que en este desdichado pueblo comete el cacique, ha tenido la virtud de producir en su camarilla un vivo escorzo, el cual se exterioriza en un comunicado que, firmado por «Un suscriptor» apareció inserto en el número 646 de «El Imparcial».

Mal defensor le ha salido al cacique, pues no puede calificarse como bueno a quien miente villanamente, injuria sin fundamento y pretende oscurecer hechos más claros que la luz del día. Antes de entrar en materia, queremos consignar que todas las afirmaciones referentes a los desajustes denunciados por Equis, en sus diversos artículos, las suscribimos íntegramente, por estar seguros de su autenticidad; haciendo constar que, la exposición de esos hechos, poca tal vez de mesurada, en relación con el subido colorido que reclamamos las atrocidades realizadas por el cacique.

En la contestación a «Un suscriptor», hemos de ser muy breves. Solo le dedicamos unas líneas contundentes, para echar por tierra sus patrañas y hacer resaltar su indigno proceder.

Empieza por manifestar «Un suscriptor», que al señor Piñero se trata de presentar como un mártir del cacique. Nada más cierto. Pero lo grave no es eso; lo verdaderamente sensible, es que, víctima del cacique, lo es la mayor parte del pueblo que sufre su tiranía. Al fin y al cabo, el doctor Piñero se defiende valientemente de las arremetidas de la fiera; pero ¿y los infelices que tienen que soportar resignados los golpes del cacique sin vislumbrar su redención?

Para desvirtuar la censurable actuación que en la rescisión de un contrato de arriendo tuvo el cacique, dice «Un suscriptor» que, tratándose de un asunto en el que intervino el juzgado, bien pudo el médico apelar de la sentencia dictada. Segundo tropiezo y segunda caída. Podemos afirmar rotundamente que no hubo tal sentencia. Se llegó si a un amigable acuerdo favorable al médico; lo cual prueba que el propietario no veía el asunto muy claro, a pesar de la decidida ayuda del cacique. Y si alguien duda de lo que manifestamos, ponemos a su disposición documentos acreditativos de ello, pudiendo optar por dirigirse al juzgado si lo prefiere.

Respecto a la ocupación de unas habitaciones en la casa rectoral, invitamos al señor Cura Piñero a que diga lo que hay de cierto sobre el particular.

En la afirmación de que el señor Piñero no ha dado cuenta de los 40 000 pesetas recibidas, rebasa «Un suscriptor» los escabrosos linderos de la desfachatez.

El procedimiento de lanzar falsas imputaciones es muy cómodo, pero expone lo a desengaños; porque ¿de quién las recibió? ¿en dónde consta?, ¿cómo no se le ocurrió decir 80 o 100 mil? Para el caso hubiera sido lo mismo.

En cuanto a la deuda de 12.000 pesetas, reconocida por el Ayuntamiento, remitimos a «Un suscriptor» a lo consignado en el acta correspondiente a la sesión celebrada el 22 de Abril de 1917: Huelgan, pues, los comentarios.

La pretendida inculcación del convenio constituye, pese a los subterfugios a que recurre «Un suscriptor», una alcaudada ordenada por el cacique de la «per ralea». ¿Dónde está el cumplimiento del compromiso contraído por el doctor Piñero con el Ayuntamiento? ¿Cuándo se le ordenó que empezase a trabajar en la casa consistorial?

Falta a la verdad también «Un suscriptor», sosteniendo que al médico se le han venido pagando religiosamente 320 pesetas mensuales. Ese señor vino al pueblo abonándosele 245, que luego se le aumentaron a 250; y para dar fe de como se le han entregado, podemos mostrar abundantes recibos sin cobrar, de las diferentes anualidades, y cuya suma no es pequeña. Después de estar aquí, se anunció en el «Boletín Oficial», la vacante de titular, eligiéndole el Ayuntamiento para el desempeño de la misma.

Otra muestra de la veracidad de que hace gala «Un suscriptor»: «El señor Piñero ha desatado la indignación y protesta de este pueblo... Se conoce que «Un suscriptor», deliberadamente quiere olvidar el contenido de un reciente mensaje de adhesión al doctor Piñero, publicado en EL PROGRESO a principio de este año firmado por cuatro de las personalidades más salientes del pueblo, y suscrito por más de doscientos individuos. Por otra parte si el pueblo está indignado, ¿por qué el cacique recurre a vergonzosas coacciones y humillantes amenazas para que los vecinos se entiendan con el médico que buscó a su gusto y que tiene en «Casa fuerte» desde hace cerca de dos meses?

«...y la de los limitrofes...» Si esto es cierto ¿por qué el cacique escribió y telegrafió repetidas veces a Guía de Izora, para que se contratase con un médico, sin que lo haya logrado? Y San Miguel y Granadilla ¿a qué citarlos? Ni que no constaran con ilustrados facultativos en su término municipal.

En cuanto a los honorarios, ¿quién es «Un suscriptor» para dar la norma a que se ha de ajustar un técnico, en el percibo de sus derechos? Si la tendenciosa afirmación la hace un profesional, que salga a la palestra, y el interesado le

Unos recados

Sabrán seguramente el señor Boente que el alto precio que tienen en este mercado las carnes las ha convertido en artículo de lujo y, como tal, sólo al alcance de las fortunas o de los más espléndidos sueldos.

Con motivo de la pertinaz sequía que este invierno ha reinado en esta y otras islas de esta provincia, gran número de cabezas de ganado vacuno y cabrio han sido traídas a esta Capital y vendidas a precios irrisorios por la falta de pastos que hay en los campos y enorme carestía de los granos.

A pesar de esta concentración de ganado tan a bajos precios comprado, la carne continúa vendiéndose al mismo alto precio.

¿No podría V. E. interceder por el abaratamiento de ese artículo de primera necesidad, por su calidad de Presidente de la Junta Provincial de Subsistencias?

Debe V. E. saber también que esta Isla no es productora de ganado de ninguna especie. Antes de la guerra, gran parte era traído de África o América, y el resto de otras islas. Después de aquella, de los dos nombrados continentes no nos viene ninguno, y de las islas tampoco, porque aquellas autoridades prohibieron la exportación a Tenerife. Por este motivo estuvo a punto de estallar un grave conflicto en esta Capital.

Hoy, en cambio, el mercado está abastecido suficientemente; pero como el tráfico marítimo

es cada día mayor y son muchos los barcos que en nuestro puerto se surten de viveres, en especial de carnes, el exceso actual irá desapareciendo, amenazando volverse a plantear el conflicto de que ya hacemos mención de no impedirse la realización de un hecho que ha llegado a nuestro conocimiento.

Es él que se trata de embarcar para Cádiz en el «Reina Victoria», 200 reses vacunas y que V. E. piensa dar la autorización necesaria.

Esto encierra dos peligros. Uno, el que ya hemos apuntado: que este mercado se quede sin el ganado necesario para su abastecimiento de continuar, lo que es seguro, normalizándose el tráfico marítimo.

Y otro: que luego se tenga que traer de apartados lugares, pagándolo a precios elevados, si se consigue, dando margen a que la falta de carnes vuelva a dejarse sentir resucitando de nuevo el problema, o, por lo menos, a que los altos precios de hoy experimenten una nueva alza.

En virtud de esta explicación, esperamos que ese embarque de ganado no sea permitido por ningún concepto.

Y, aunque no tiene relación ninguna con lo que acabamos de dejar expuesto, aprovechamos esta ocasión para dar cuenta al señor Boente de un hecho que viene ocurriendo desde hace algún tiempo sin que los llamados a darle fin, se hayan ocupado de él para nada.

Es el caso que las escuelas de

